

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripción.

MAHON. EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfita. Remitiendo el importe de D. N. Fábrica de la suscripción por medio de libranza.

## Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscriptores á 8 reales. ver linea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### De la Correspondencia:

La Gaceta del 19 publica los dos reales decretos que habíamos anunciado: uno concedido á D. Mariano Roca de Togores, marqués de Molins, ministro que ha sido de Marina y senador del reino, grandeza de España de primera clase, unida al expresado título, para sí, sus hijos y sucesores legítimos, habidos en constante matrimonio; y el otro que tiene por objeto dar una prueba del aprecio que á Su Magestad merecen los distinguidos servicios prestados en la guerra de África por el teniente general D. Luis García y Miguel, y especialmente el que contrajo el dia 6 de febrero de 1860 en el hecho de armas que facilitó al ejército el paso de Monte Negro; concediendo merced de título del reino, con la denominación de condesa de Monte-Negro, á doña Paula Oráa, viuda del expresado teniente-general, para sí, sus hijos y sucesores legítimos habidos en constante matrimonio, libre est. concesión de todo gasto, y á reserva par él de dar cuenta á las Cortes.

En virtud de consulta sobre si los individuos de tropa que sirven como voluntarios en las diferentes armas é institutos del ejército, y que por efecto de los sorteos adquieran nuevos compromisos, han de continguar en las armas donde se hallen sirviendo, ó pasar, como sucede en el caso de que se trata, á las en que son bajas los individuos á quienes van á reemplazar; S. M. ha tenido á bien resolver que los individuos á quienes tocase la suerte de soldados hallándose sirviendo como voluntarios, continúen prestando

sus servicios en el mismo cuerpo en que ingresaron, cubriendo en ellos la plaza de los mozos á quienes reemplazan en el servicio.

La noticia que corre desde el 14 de que el gobierno ha decidido proponer á S. M. la creación del ministerio de Ultramar es positiva.

La dirección general de Ultramar tomará, pues, ahora el nombre de ministerio, quedando probablemente de subsecretario el actual director Sr. Enriquez.

El nuevo ministerio lo formarán ahora los mismos negociados y ramos que existen en la dirección general que va á suprimirse.

Al mismo tiempo que la creación del ministerio de Ultramar acordó el gabinete que el ministro de la Guerra general Coocha se encargue íntegramente del despacho hasta dejar organizado el nuevo de partamento.

No es cierto, por serlo lo que acabamos de decir, lo que refieren algunos periódicos de haberse ofrecido el nuevo ministerio al Sr. Cánoyas del Castillo.

Dice un periódico que luego que se halle organizado el ministerio de Ultramar y que el gabinete haya definido claramente su situación política, entrará a reforzarle un importante hombre público que marque mas y mas el carácter esencialmente conservador, liberal y tolerante de la actual administración.

Parece que la corte volverá á Madrid el dia 1º. de junio. No se ha fijado, sin embargo, todavía por S. M. el dia de la salida.

La prensa de Santander aboga por el establecimiento de una escuela de agrimensores, aparceradores y

maestros de obras en aquella población.

Tambien en Zaragoza, desde las últimas abundantísimas lluvias han mejorado mucho las cosechas, particularmente los cereales, cuyos precios siguen sostenidos, mas bien porque las existencias quedan en manos de gente que no necesita vender, que no porque haya razones ni siquiera aparentes para ello, pues la próxima cosecha promete ser abundantísima, y por tanto, con un sobreonte de mas de un millón de fanegas castellanas, que es lo que en años de buena cosecha puede exportar la sola provincia de Zaragoza.

Por la vía de Lérida se han recibido noticias de Méjico que alcanzan al 2 de abril.

Según los partes de los generales Comontor y González Ortega, que Joárez ha publicado, los franceses fueron rechazados en los días 26 y 28 de marzo anterior, al querer apoderarse del fuerte de São Javier en Puebla, que tuvieron que destruir por completo. Despues de estos ataques no se había recibido en Méjico ninguna noticia.

Asegurábese que el cuerpo expedicionario francés ha sufrido muchas bajas causadas por enfermedades, bajas que cubrirán los 3.400 soldados que habían desembarcado en Veracruz, y que ya estaban en camino para Orizaba.

La época de las aguas debía empezar en el actual mes de mayo, y si para este tiempo los franceses no han terminado su campaña militar, se presentarán nuevos obstáculos que paralizarán las operaciones, porque en esta operación los caminos se ponen intransitables.

Las Novedades dice que está lee-

ra de duda que Puebla ha presentado una resistencia muy superior á lo que podía esperarse, atendiendo al estado de desmoralización política en que se encuentra la nación mexicana. Y añade: «El emperador de Francia conoce muy bien, aunque tarde, que no puede dominar en Méjico, y que hasta la continuación de la guerra le sería casi imposible. Por esta razón ya no se habla más que de terminar la expedición, poniendo á salvo el honor de las armas francesas; de ocupar permanentemente alguna parte del territorio mexicano; de celebrar un tratado; de otros proyectos, en fin en todos los cuales entra como primer elemento la terminación de una guerra tan costosa, así en hombres como en dinero.»

Las noticias últimamente recibidas de los Estados Unidos son favorables á los federales. El general Banks había sostenido muchos encuentros con el éxito y se decía que había logrado ponerse en comunicación con la escuadra del almirante Ferragut. Un cuerpo confederado había sido batido en el Missouri y en Virginia. El general Hooker continuaba marchando adelante para atacar según se creía á el Fredericksburgo.

Según el *Moniteur* en Nueva York reinaba gran desaliento apesar de los numerosos meetings que organiza el gobierno para multiplicar las escitaciones en favor de la guerra. Al desaliento contribuye el que habiendo bajado considerablemente las aguas en los ríos del Tennessee, los buques se han retirado al Mississippi y se teme que los federales al mando del general Roseneraz sean rechazados hasta el Kentucky.

En una correspondencia de Nápoles se refiere el extraño suicidio de un francés residente en Castellamare, que se guillotinó, después de haber estado trabajando durante el largo espacio de dos años con imperturbable constancia en construirse por sus propias manos el fatal instrumento con que había de poner fin á sus días.

En la universidad de Nápoles han ocurrido graves desórdenes con motivo de los nuevos reglamentos que empezaron á regir estos últimos días. Los profesores se vieron obligados á suspender los cursos en vista de las menazas de los estudiantes.

Preténdese en París que Mr. de Montebello no volverá á Roma hasta

el mes de junio, y la duquesa hasta el mes de agosto con motivo de acompañar á la emperatriz.

Sigue hablándose de M. Barroche para ministro del Interior en el vecino imperio.

Dice una carta de París: «La actitud decidida de la Gran Bretaña en la cuestión polaca de algunos días á esta parte, se atribuye a la visita que se supone haber hecho de incógnito lord Palmerston al emperador.

En el Monte de Piedad de Viena se han empeñado gran número de alhajas de mujeres de diverso valor para obtener sumas con que socorrer la causa polaca. Esto demuestra la parte activa que toma la clase media y el pueblo en el movimiento polaco.

El gobierno dinamarqués no ha cesado niogún armamento ni preparativos inmediatos, se ocupa de organizar la marina de guerra que hoy cuenta 115 buques. Entre otras medidas el gobierno propone que se construyan cuatro blindados.

Se asegura en Copenhague que la diputación helénica no ha sido recibida todavía en audiencia solemne por el rey, porque este no ha podido ponerse de acuerdo coa el príncipe Cristián, padre del futuro monarca griego, sobre las condiciones definitivas de su aceptación. Los principales miembros de la diputación tienen frecuentes conferencias con monsieur Hall, ministros de negocios extranjeros, y con los representantes de las grandes potencias en Dinamarca.

Según noticias de Varsavia, en la noche del 4 al 5 una partida de 800 hombres al mando de Boneza, ha atacado á una compañía de infantería en Medzyrzeg, camino de Varsavia á Bresk. Los insurrectos, rechazados con gran pérdida, han sido perseguidos hasta el siguiente dia. Boneza ha caído prisionero.

Una partida de 600 insurrectos procedentes de Gallitzia, ha sido derrotada juusto á Slawkow, al sur del gobierno de Radom, cerca de Auplowitz. Muchos fugitivos han atravesado la frontera austriaca, cayendo en poder de las tropas gran número de armas y bagajes. Entre los prisioneros hay católicos, entre franceses e italianos.

Las inquietudes que causaba en Berlín la agitación de la provincia de Posen empiezan á calmarse. Seguro la Gaceta de la Cruz no parece necesaria

rio recurrir á medidas excepcionales en esta provicia.

Han llegado ya á Lisboa algunos comisionados de casas extranjeras encargados de tomar parte en la compra de los diamantes de la corona, ya venta anunciamos ya, y parece llevara decididamente á cabo. El gobierno portugués parece empeñado que la venta se realice en Londres; algunos periódicos consideran conveniente esta idea porque ocasionaría grandes gastos en comisiones y corretajes.

El 12 regresó á Lisboa la corbeta de guerra *Sa da bandeira*, sin haber visto la fragata *Don Fernando* que iba á buscar, la cual había sido avisada por un barco inglés, cuyo buque dio aviso de que la fragata estaba en muy mal estado, sin víveres y con 40 pasajeros, muchos heridos de escopeto. En vista del mal resultado de la exploración, el gobierno portugués ha mandado salir nuevamente á la corbeta y otro vapor para que la busquen y socorran á la fragata.

Del Parte Diarios. Balas anglo americanas.—Para que muchas de estas balas tengan pequeño anillo de zinc dispuesto de manera que se rompe cuando penetra la bala en los tejidos. Ya ha sucedido muchas veces ocurrir accidentes haberse olvidado de extraer este anillo.

El Sr. Chevalier ha presentado á la Academia de Ciencias de París un microscopio de su invención, que aumenta 250 veces los objetos, y que dice puede venderse al modico precio de 60 70 francos.

Resulta de varios documentos que un tal Benjamin Testy, labrador en la isla de Purbeck, parece haber sido el que practicó la vacunación con objeto de preservar á toda su familia de una epidemia de viruelas. Una antigua tradición de que se libraban las viruelas los que contraían la enfermedad de las vacas, le sugirió este acto, por el cual sin embargo le cesaron fuertemente sus amigos y conocidos, tachándole de imprudente y bárbaro.

MAHON 21 DE MAYO.

Efemérides.

1001.

Batalla de Calatañazor ganada por los cristianos al mando del rey de León. Véase

muerto II.

1650.

Fué ahorcado y descuartizado en Edimburgo de órden del Lesley el conde de Montrose, acérreo defensor de la causa del decapitado rey Carlos I.

#### BOLETIN RELIGIOSO.

##### SANTO DE HOY.

San Segundo mártir y Sta. Prudenciana virgen.

##### CULTOS.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de Belén, en la iglesia de San Francisco.

En la de las Religiosas Concepcionistas á las 6 y  $\frac{1}{2}$  de la tarde continúa el solemne y devoto sepelio que anualmente dedican al Espíritu Santo.

##### SANTO DE MAÑANA.

Santa Rita de Casia vinda y Santa Quiteria.

#### AFFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

**SOL.**—Sale á las 4 horas y 40 ms.—Pánesse á las 7 h. y 13 ms.

**LUNA.**—Sale á las 7 h. y 39 ms. de la M.—Se pone á las 10 h. y 20 ms. de la N.

#### ORDEN DE LA PLAZA

del 20 de Mayo de 1863.

Servicio para el 21.

Gefe de dia: D. Dámaso Rodríguez, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Zaragoza n.º 12. — Parada, este cuerpo y Granada. — Hospital

y provisiones, Granada. — El T. C. Sargento Mayor, Juan Pérez y Jáuregui.

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

##### ENTRADAS.

De Alcudia en 16 h. ras laud esp. Cinco hermanos de 8 ts., pat. José Pons, con 4 trip., 2 pas. y naranjas.

##### BUQUES DESPACHADOS.

Para Argel pailebot esp. Galgo de 34 ts., cap. D. Matías Huguet, con 6 trip., 29 pas., sillares y otros efectos.

Para Alcudia laud esp. Antonia de 45 ts., pat. Jaime Ramis, con 5 trip., 1 pasajero y lastre.

#### AVISOS OFICIALES.

##### Ayuntamiento Constitucional de Mahon.

El dia 29 del corriente á las diez de la mañana y en la plaza de la Pescadería de esta Ciudad, tendrá lugar la subasta para el arriendo de las catorce casitas de estos própios que sirven para la venta de carnes, correspondiente á todo el año económico que empezará en 1º de julio próximo y terminará en 30 junio de 1864 con arreglo al pliego de condi-

ciones inserto en el Boletín oficial de esta Provincia que se hallará tambien de manifiesto en la secretaría de esta corporación. Mahon 18 de mayo de 1863.—El presidente, Juan J. Sancho.

— El Secretario, Benito Pons.

**Don Facundo Cortadellas Juez de primera instancia del partido de Mahon.**

En virtud del presente se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á la sucesión intestada de Guillermo Pons y Olives vecino que fué de esta Ciudad, para que se presenten á deducirlo en este Juzgado dentro del término de nueve días que al efecto se les señala, en el expediente promovido por sus hijas Margarita y María Pons y Orfila sobre declararlas únicas herederas legítimas de dicho finado; en la inteligencia que de no hacerlo les parará el perjuicio que hubiere lugar. Dado en Mahon á diez y ocho de Mayo de mil ochocientos sesenta y tres. — Facundo Cortadellas. — Por su mandado. — Juan Pons, Esn.º

**ANUNCIOS.****GRAN BARATO DE QUINCALLA  
Y OTROS EFECTOS.**

*En el establecimiento que acaba de establecerse en la plaza de la Constitución número 8, se venden:*

**ABANICOS** desde el precio de 15 cuartos hasta 80 y mas reales.

**SOMBRIJAS** de seda y algodón desde 12 hasta 90 reales.

**JUGUETES** para niños y niñas, los hay de finos y de ordinarios.

**BRAZALETES** de plaque, de granos, de sándalo y de otras clases.

**ALFILERES** para el pecho y para las mantillas; gemelos; cadenas y llaves para reloj.

**PERFUMERÍA** de las mas acreditadas fábricas de Colonia, París y Barcelona.

**Peines de adorno para señoras;** porta-monedas; cubiertos de alpaca de 7 y 12 rs.; cuchillos de mesa y tenedores; cinturones y otra multitud de artículos que se esperarán á precios sumamente módicos.

**PARA VENDER.**

*Una casa situada en la calle de la Reina, número 21.*

*Otra idem id. en la de la Arraval número 122.*

*Informarán en el número 124 de la antedicha calle.*

**CONSTRUCCIÓN DE LAS NUEVAS  
carreteras de S. Luis y S. Clemente.**

*Se contratarán todos los carros que se presenten, bajo las condiciones que les manifestará el encargado de la obra.*

**TEATRO.**

*Funcion para el jueves 21 de mayo.*

*Convencida la empresa que para el público inteligente de Mahón, será siempre agradable cuanto concierne al festivo ingenio español, cuyo nombre vivirá siempre en la memoria de sus conciudadanos á pesar de los siglos: del eminentísimo escritor D. Francisco de Quevedo, ha determinado poner en escena en este dia una producción cuyo protagonista es esa lumbrera del saber.*

*Después de una agradable sinfonía, se ejecutarán la lindísima y graciosa comedia*

*en tres actos y en verso, original de Francisco Botella y Andrés, titulada*

**UNA NOCHE Y UNA AURORA,**  
*en tres actos y en verso, original de Francisco Botella y Andrés, titulada*

**UNA AVENTURA DE QUEVEDO.**

*Dirigida por el primer actor D. Antonio Mallí de Brignole, á cuyo cargo se halla el desempeño del protagonista.*

*El chiste cómico con que está escrita esta obra, sus bellas escenas y la verdad con que se halla pintado el célebre Quevedo, la han dado siempre larga cosecha de aplausos donde quiera que se ha puesto en escena: su fluida y fácil versificación engalanando las gracias que á cada momento brotan de los labios del personaje principal hacen de ella un ameno solaz, digno de deleitar á un público inteligente.*

*Se bailará, dando fin con la preciosa comedia en un acto, imitada del francés, por D. Antonio María Segovia, nominada:*

**El peluquero en el baile.**

*Dirigida por el primer actor cómico D. Manuel Tormo y en la que toma parte el primer actor D. Antonio Mallí desempeñando el papel de Baron de Tokembourg.*

**Precios: Los de costumbre. A las 8 $\frac{1}{2}$ .**

*Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler*

*Director y editor responsable,  
José Hospitaler.*

*Limp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva núm. 21.*